

DAK. 50578

Opernwartz 21. III. 1900  
Elisabethplatz 6.

Lieber Herr von Saar!

Meine Dankbarkeit für Ihren Brief und für Ihr Anbieten zu helfen ist so selbstverständliche, dass ich sie nicht wieder einmal ausdrücklich betonen will. Sehr sinnlich ist es mir nur, die Geldhöfe abdrucken zu müssen. Nicht aus sogenannten Holz oder a' hulischen Gründen. Aber ich habe mir fest vorgenommen einem Verleger nichts draufzugeben und wenn ich dabei auch niemals in die Literatur kommen sollte. Sind die Sachen nicht an und für sich des Druckes wert, so mögen sie liegen bleiben.

Vielleicht noch dieser Tage verdeckt mich wieder an J. H. Meyer wenden. Seine Karte lautet, dass er derzeit - d. i. im Oktober 1899 - meinem Verlagsauftrag nicht näher treten könne. Möglicherweise geht er jetzt darauf ein, insbesondere, wenn ich mich auf Sie berufe.

Dass

von meinen Sachen eines so stattlichen  
Augal Ihnen gesagt hat, ist mir  
sehr erfreulich. Nur möchte ich auf zwei  
Ihre Bemerkungen folgende erwidern.  
Beim „Capriccio an einem heißen Tag“  
hab' ich ganz und gar nicht an Boëcklin  
gedacht. Boëcklin kenne ich nur aus Kunz'  
geschilderte und aufgefügten. Geschenk von  
ihm hab' ich außer paar Schwarzdrucken  
gar nichts. Das Capriccio war die na-  
türliche Ausgestaltung einer Stimmung  
an einem glücklichen Mittage. Wasser!  
Wasser! Dass es die Form angenommen  
hat, ist nicht zu verwundern und nicht  
erklärliech aus Phantasie, Schulung  
der Auffassung und Sinnen noch  
seiner lebendigsten Ausdrucks für eine  
solche. Hätte ich wie Herr Holz unter-  
beu wollen, so würde ich gesagt haben:  
Ich bin ein gehütaurund Merlen lange Walfisch.  
Ein Meer entlasse ich beim Ein- und eines  
beim Ausatmen.

Die Strahlen aus meinen Nistern sind ganz  
kalte Geyser etc etc  
Und die Najaden hätte ich höchstens als  
Futter verwendet. Überhaupt Herr Holz  
ein außerordentlich begabter Kopf,  
aber nicht mein Geschmack, weil er  
zu viel Krakekler ist. In seinem  
berliner Jassenaufzugton verkindet

er technische Entdeckungen, die jeder, der etwas von Kunst versteht, für sich längst machen musste. Herr Holz hat nicht so sehr den Leid als den Mund zu seinen "Neuerungen" gehabt. So ist „an das bekannte“ lange vor meiner Bekanntschaft mit dem Holz'chen „Phantasm“ geschrieben. Die symmetrische Anordnung der Zeilen habe ich bei der Kleinigkeit wohl übernommen, weil sie sich gefällig darstellt. Schade, dass Herr Holz auch nicht darauf ein Patent genommen hat.

Das Geburts-tagsgedicht an Sie wird gleichfalls wegfallen. Leider ist darin eine Rücksichtnahme auf die bodeulare Erbäraulichkeit von Leuten genommenen, die von Ihnen - ich schwinge von mir als einen Unbekannten und nicht in Betracht kommenden - annehmen könnten, dass Sie sich dadurch „capstviren“ lössen. Es ist im Hebrigen besser so. Je tiefer man den Maassstab nimmt, desto vorsichtiger. Man erspart sich wenigstens Enttäuschungen.

Hoffentlich ist beim Ein treffen reicher Zeilen Ihre Depression schon behoben. Sie ent-

springt vor dem langsamem Gedichten  
der Novelle. Oder umgekehrt. Mindestens  
besteht eine Wechselwirkung. Ich will  
nur das Wohlbekannte wiederkholen, dass  
Ausbleiben der lauten Wirkung besser  
für Künstlerkraft zeugt als ein  
Bombenerfolg. Und dass einige wenige  
stems Sie gelesen — und verstanden  
haben, ist zuzugeben. Rennfahrt  
sind ja viele stolz darauf, nur von  
wenigen gewürdigt zu werden.

Zu herzlichster Ergebenheit

Ihr

A. Altmaier

